

(1) 下水性一般有機成分の吸着特性  
 (2) 生下水のオゾン処理(討議)

国立公衆衛生院 真柄 泰基

いづれの論文も、地球上に存在する有機物の全てを含有していると言っても過言でない下水を、活性炭吸着と $O_3$ 酸化といった処理をする際に、それらの有機物がどのように挙動し、処理されていくかを、ゲル濾過法によるフロマトグラムからの情報を主として解明していくものである。そしてその結果の緻密さと、それを得るために費された努力には、深く敬意を表するものである。

著者が用いているゲル濾過法を衛生工学の分野で最初に発表されたのが昭和45年(渡辺勝俊氏、オワ回下水道研究会)であり、約5年を経て、この手法はすっきり水処理プロセスの評価の手段として定着したものである。ところが、この手法が導入されて以来、手法上の問題として、主に2点が指摘されてきており、必ずしも解決されたり、この分野で納得された上でこの手法を利用しているのではないので、改めて問題を提起し著者の考えを明らかにし、今後の参考とさせて頂きたい。

第一は試料の濃縮の問題である。いづれの論文も、 $0.45\mu$ のメンブレン・フィルターで濾過した濾液を、ロータリー・エバポレーターで減圧濃縮しており、試料中の揮発性有機物が主として濃縮されることとなる。ところが、下水や下水処理(生物処理)水中には低級脂肪酸などの揮発性有機物が約3割程度含まれていたとする報告や、著者の研究室で同条件で減圧濃縮したにも拘らず、TOCの回収率が生下水で77.9%、この生物処理水で82.8%、活性汚泥プロセスに硫酸アルミニウムを添加した場合の処理水で51.2%と試料の特性に応じて回収率が異なる結果が得られており、この操作に引き続きゲル濾過の目的が、下水中に存在する有機成分の各種の処理プロセスにおける挙動を明らかにしようとするものであるからには、他の濃縮法と比較検討したり、あるいは揮発性有機物を別途測定するなどの検討が望まれる。いづれの研究室もゲル濾過に関して豊富な知識と経験を持っていることであり、すでにこの問題についての検討もなされていると思われるので、紹介して頂けたらと思っている。

次に、ゲル濾過に用いているセファデックスゲルは、イオン化したカルボキシル基を持っているため、塩媒に水を用いると、弱陽イオン性交換樹脂として働く特性を持つため、イオン吸着効果とイオン排除効果があること



